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清华女垒：教练逾百岁 ，姐妹续芳华
○徐丽业（1979 级建筑）

1981年秋，清华女子垒球队开始组

建，当时我已大三，以最高龄资格入队，

不到两年就离队了，之后与垒球队再无联

系, 还以为35年前的分离就是今生今世的

诀别了呢。

近两年，也许是清华其他运动队没什

么照片？也许是垒球本身比较冷门？也许

是我们的队友陈旭现如今是清华校领导？

也许是队友参加了1980级毕业30年《清华

人》的编辑组？反正，清华女子垒球队当

年的照片近期在微信朋友圈中频繁亮相。

于是，垒球队姐妹们在几十年后竟然又重

新归队了！也真得感谢微信平台，为各种

分离制造了重逢。

我一直认为我们的垒球队在学校里算

不上正规军，当年排球队、篮球队、手球

队都有场子，我们只有北院附近的一块空

地 (现在好像是清华园的情人坡)，只是在

需要进行赛前练习的时候才会在大操场的

一角或东操场摆出垒阵来。 垒球队的主

要队员和主力队员不是一回事，每天练球

的不一定是主力队员，就如我；主力队员

不一定每天练球，就如淑芳、方晶和陈旭

等，她们是从田赛队借调来的，出手快准

狠。我的印象是：她们不在的时候，我们

的练球安静温和，队长王婕就显得特有大

将风范，她们一来，我就立马弱成病状，

其他队员也都瘦小了一圈，具有大将风范

的就不只王婕一个人了。 

尽管女垒在我眼里不算是正规军，却

是别树一帜的。很多人都因为看不懂垒球

而对女垒产生距离感，几乎没人为我们喝

彩，也没人看我们练球。有个别看我们练

球的男生也不是看我们的球，而是看我们

的人，概因女垒队美女如云。后来清华男

生的体育课开设了垒球项目，各班男生轮

流成为女垒校队的陪练。垒球在校园里总

算有了一些群众基础。

在上世纪80年代初期，一所学校拥有

女子垒球队是颇为高大上的。首先要有场

地，其次要买得起行头，最重要的是有教

练！有教练有教练有教练! 重要的事情说

三遍。我以为清华之所以能够组建女子垒

球队完全是因为我们拥有王维屏教练。

当年他组建清华女子垒球队的时候已

经年届65岁，犹记得他矫健的身手和灵敏

的反应，他并非威武性格，却声如洪钟。

1981 年清华第一批女垒队员和王维屏教

练。后排左起：王教练，徐丽业，蔡晶晶，陈旭，

王婕，蒋文洁，程航，楠溪；前排左起：刘丽东，

陈苑生，方晶，牛淑芳，李蓉蓉，陈泓
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现如今，我们不过是正在步入那一个年龄

段，却已经蹲不下站不起，记忆衰退。于

是越发佩服王教练当年的活力。 

4月底是清华校庆，在微信平台重聚

起来的垒球队姐妹们决定趁此机会回校

一同参加校代表队的聚会。据我所知，这

是我们女子垒球队第一次集体参加清华代

表队的聚会，这么多年来也没人对我们的

缺席表示遗憾，可见我们在校队的独特地

位。然而，最令人兴奋的是，大家还相约

一起去看望已经102岁的王教练！

4月28日下午两点，蓉蓉、陈泓、丽

东、赵敏、宋然和我一起来到王教练位于

清华南区的家。太多年没见，我们都不知

道他见到我们会怎样，吃惊？高兴？逐一

叫出我们的名字？以至于敲门的时候大家

都有点儿小激动。开门的是护工，她转身

去扶王教练出客厅。只见王教练用力扶着

支撑架把自己移到沙发椅子上，似乎在努

力告诉我们他还很行。

说实话，我听说过的百岁老人越来越

多，却从未亲眼见过百岁老人，更何况是自

己熟悉的人，因此一时判断不出老教练并不

搭理我们是兴奋还是淡定。37年后的王教练

女垒难得的几张照片之一。后排左起：程

航，方晶，牛淑芳，陈旭，蒋文洁，蔡晶晶，

徐丽业，王教练；前排左起：陈泓，楠溪，王

婕，刘丽东，孟岩，陈苑生

不再矫健，也不再灵敏了，但红光满面，精

气神儿十足。最令人吃惊的是依然声如洪

钟！他显然已经想不起我们了，但看得出他

很想知道我们是谁。拿出事先准备好的照片

给他相认，老人家似乎也看不清我们了。我

摘下老花镜给他，护工又找来放大镜，我总

觉得在他深埋的记忆里一定是有我们的，因

为我分明看到了他眼里的光芒和紧握着照片

不肯松开的手。其实，已经无所谓相认相

知，他还健在，已经是我们最大的安慰。这

时，陈旭书记竟然也在百忙中赶了过来，大

家和王教练再一次合影，和以往一样，照片

中我还是挨着王教练。

王维屏教练生于1916年12月，1942年

毕业于西北师范学院体育系，之后加入西

南联大任助教，建国后历任清华大学体育

部(教研组)教授、中国足协裁判委员会主

任、亚足联裁判委员会执行委员、北京足

协副主任等职。1956年，他被国际足联选

拔为国际裁判，是我国第一批五个国际足

球裁判之一。

王教练的身上一直有一种风度，一种超

越体能的学者风度。现在，王教练又多了一

项殊荣：百岁老人！据说清华现共有六七位

百岁老人，王教练一家就占俩名额，他的夫

人也已过百岁，仍然健在，现住在医院。

女垒队员看望 102 岁的王维屏教练
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告别王教练的时候，老人家主动鼓掌

并挥起手来。我突然不好受了一下，觉得

其实他已经想起来了而我们却又走了。

下午我们接着参加代表队的联欢，再

次和陈旭书记合影。对比垒球队时期英姿

飒爽的陈旭，当书记的她柔美亲切，温暖

得很。你看，我们和书记照相时还手拉着

手呢。我这方面属于情不自禁，估计书记

那方面的意思是：赶快站好了！

晚上，我们又一起参加了代表队的晚

宴，每人获发一只印有“清华代表队”字

样的搪瓷小杯。有人发起义卖书法项链，

以支援云南山区贫困儿童。我们都买了两

条，当登记人问捐款写谁的名字时，姐妹

们异口同声地说：清华女垒！ 

重遇垒球队姐妹们，才发现我们曾经

那么亲近过。丽东把说好的“看完教练就

回去工作”的誓言早抛到九霄云外，我们

把各自进队的经历都回忆了一遍。有为了

逃避进全能队的，有为了免上体育课的，

还有被教练看走了眼的，五花八门。也

是，女垒毕竟是在各大代表队都已建立以

后才组建的。后来才发现，垒球玩儿的不

只是体能，更是战术配合，王教练当年选

的竟然都是学习好的。哈哈哈哈，王教练

的眼光不是一般的好。

如今的女垒，都是被全垒打出去的

球，人不多却遍布欧亚美澳。愿姐妹们天

南地北地约将起来，还有很多往事和情谊

未被讲述。          2018年5月

书 法  ○牛连盛（1968 届建筑）

七
律 

撰
诗 

张
贻
伦
（1993

级
）

书
法 

李
杰
沐
（1993

级
）

贺
母
校107

华
诞


